

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL, COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION. PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Mallorca, 10 rs. yn. al mes.—En los demás puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

## Seccion agricola.

### ESPERIMENTOS HECHOS

acerca de la conveniencia de alimentar los ganados con forrojes cocidos ó salados.

No en todas partes ni en todas estaciones hay posibilidad de mantener los ganados con yerbas frescas, y en su consecuencia es natural que se hayan ensayado otros medios de mantenerlos. Entre los que se han intentado ha sido uno el de sustituir á la yerba fresca, los forrages cocidos, ó macerados en agua salada; y el primero de estos dos métodos ha producido excelentes resultados con respecto al ganado varuno, pues los animales han comido con mucho gusto el alimento que se les presentaba, y se han nutrido con una cantidad menor que la que hubieran necesitado de yerba fresca ó seca. Los principales ensayos se han hecho en Francia en el departamento de Vienne; con veinte vacas, dos toros, seis bueyes y seis becerros y becerras. Las vacas se mantuvieron constantemente en buen estado en los seis meses que duraron los experimentos; su salud era excelente, y al cabo de cierto tiempo dieron una cantidad de leche mayor que antes, y además produjo esta mas carne y una manteca mas delicada. En los treinta y cuatro animales sometidos á este régimen la rumiación fué fácil, la digestion se verificó con prontitud, y los excrementos fluidos contenian una cantidad de residuos vegetales no descompuestos, mucho menor de lo que acostumbra ser. La economía fué considerable, pues la racion de los treinta y cuatro animales que anteriormente se componia de 786 libras diarias de forrage á saber: terceras partes de heno, y una de paja, se redujo á 440 libras, y dió por consiguiente una economía de 231 libra de heno, y 114 de paja, es decir de 346 libras cada dia.

No fueron satisfactorios los ensayos hechos con el ganado lanar, pues un rebaño entero se negó á comer las yerbas cocidas, y solamente obligados por el hambre, despues de algunos dias de abstinencia, comieron los animales como la cuarta parte de su racion acostumbrada: sin embargo, no se consiguió vencer la repugnancia que les causaba, y fue preciso abandonar este regimen respecto á las ovejas que criaban, las cuales se iban deteriorando y perdiendo de una manera visible.

Conservóse por algun tiempo, mas con respecto á cien carneros, pero á pesar del hambre que tenían, nunca llegaron á comer mas de la mitad de la racion que se les ponía delante.

El mismo rebaño alimentado despues con forrage picado y macerado en agua salada, recobró inmediatamente el apetito y volvió en poco tiempo á su primitivo estado de gordura.

La economía que produce este segundo medio de alimentación parece que ha sido tan considerable como la que da el primero. ó sea el de los alimentos cocidos; y entonces sería inútil esta operacion, y se ahorraría el coste de los aparatos para ella y del combustible. Lo importante de la economía obtenida se demuestra con el cálculo siguiente: En 1833 recibian cien carneros

en tres raciones diarias, 150 libras de heno, y otras tantas de paja picada; á principios de 1834, en que se hicieron los experimentos, macerando la yerba en agua salada, se disminuyó á 120 libras de cada clase, y habiéndose observado que aun no lo consumian todo, se redujo á 100 libras de heno y 100 de paja picada, que el dia antes se ponian en una gran caja, y se rociaban con 100 cuartillos de agua en que se habia disuelto libra y media de sal común. Con esta racion, se mantuvieron constantemente en muy buen estado los animales; incluso las ovejas de vientre, se conservaron todos en el mismo estado de carnes, y mostraron la misma salud, viveza y alegría que antes de sugetarles á este regimen. Así, pues, la economía obtenida con el alimento salado, es tambien de un tercio, como con el alimento cocido, y además se ahorra el gasto del combustible que en algunos parajes puede ser de consideracion.

En el último caso hay que añadir el gasto de la sal, y en ambos alguna cantidad por el trabajo de preparacion; pero se ve que puede aumentarse sensiblemente la facultad nutritiva de los alimentos secos, dividiéndolos, ablandandolos con el agua fria ó con el vapor, y mezclándolos con cierta cantidad de sal, que facilita su digestion y asimilacion. Si los alimentos preparados de esta suerte son mas nutritivos, consiste en que recibiendo un alimento seco, los animales que permanecen constantemente en el establo, espelen una gran parte de el sin haberlo digerido y sin que les haya servido para su nutricion, mientras que atenuando y ablandando la materia alimenticia, y sosteniendo las fuerzas digestivas del animal por medio de un estimulante, se le facilita el poderse asimilar una porcion mayor de él, y por consiguiente se hace necesaria una cantidad menor de materia alimenticia.

### Del uso de la sal como abono.

El uso de la sal como abono, ha estado por largo tiempo interrumpido, y en la antigua agricultura era muy recomendada: las experiencias felizmente repetidas en nuestros dias prueban asimismo su grande utilidad. La sal morena es la que conviene mas á las tierras: contiene mas principios, porque se forma por la esposicion del agua del mar al sol y á los vientos recogida en balsas poco profundas; en lugar que la sal blanca se hace cociendo la agua del mar al fuego, lo que causa una evaporacion, que no deja sino la parte salina pedregosa.

Es cierto que no se puede emplear sustancia mas fertilizante, que la sal, para las tierras de granos; pero se ha de usar con mucha prudencia: unos once celemines bastan al principio por fanegada para las tierras mas estériles: sería peligroso en adelante echar mas de cuatro celemines. La sal es un abono análogo á todo género de suelos: es preciso esparcirla en el terreno, al mismo tiempo que se siembra el grano, porque la primera lluvia la deshace, é introduce al corazon del suelo. En algunos paises se la mezcla con lodo de zanjas llenas de agua salada, con cal y greda blanca: este abono es de una maravillosa eficacia para las tierras estériles.

La sal blanca, tan comun en algunos

paises, no es de olvidar, como lo es, para abonar las tierras. Aunque se ha dicho que el fuego evapora considerablemente sus partes mas espirituosas, sin embargo es de grandísimo socorro, con tal que se cuide de anmentar su dosis, ó cantidad á lo menos un tercio. Cuando se hable del cultivo de los granos, se dará el método de remover en salmuera el grano destinado á sembrar, lo que le comunica mucha fuerza, y preserva del tizou.

ANTONIO VALCARCEL

(Eco de la Ganaderia.)

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 13.

La conducta admirable de nuestros valientes en Africa, inspira al Reino los siguientes bellos párrafos que le ha dictado indudablemente un motivado entusiasmo: «Cada nueva carta que recibimos del teatro de la guerra aumenta quilates á la admiracion y gratitud que nos inspiran los valientes soldados que luchan en Africa con los infieles.

Mucho esperabamos de ellos; creiamos (y para abrigar tal creencia nos bastaba solo saber que se trataba de españoles) que darian muestras de valor en los combates, que serian disciplinados y sufridos, que no se dejarían abatir si la adversidad ponía alguna vez á prueba el temple de su constancia. Pero no imaginamos y no parecia verosímil suponer, que soldados bisoños, extraños á toda verdadera funcion de guerra y la mayor parte de los cuales no habian oido aun silbar una bala ni visto frente á frente ningun género de enemigo, completiesen desde el primer dia, sin ser por nada escudidos, con aquella parte de la infanteria francesa que hoy llena el mundo de su fama.

Esto, que fuera extraordinario tratándose de una lucha regular con tropas disciplinadas y bien regidas, lo es mucho mas cuando se pelea con un enemigo invisible á veces y artero siempre valiente como el que mas, y cuya ferocidad escitada por el fanatismo, da un carácter tan especial como sanginario y terrible á la mas leve escaramuza.

El ejército en general, y en particular el primer cuerpo, que durante largos dias ha soportado solo en campo abierto todos los rigores é inclemencias de la estacion, y una y otra ruda embestida de un enemigo amparado de espesos bosques y práctico en el terreno sin hablar de otra clase de contrariedades é inconvenientes, este noble y sufrido ejército, decimos, ha merecido bien de la patria.

Ensanchase el corazon al observar que la raza española, que algunos suponian tan abatida, no ha degenerado en lo mas mínimo, y que el heroísmo de ahora no, es inferior al de nuestros padres. Dilátase el alma contemplando á esa tropa de jóvenes salidos ayer mismo del campo del agricultor ó del taller del menestral, muchos de ellos apenas adiestrados en los movimientos mas rudimentales de un ejército en campaña, dando cargas á la bayoneta que envidiaran los zuevos y mas aguerridos. Conspélanos ver que, á pesar de su inesperienza no les imponen los discordes alari-

dos con que se arrojan á pelear sus ágiles enemigos; y que el muchacho á quien apenas apunta el bozo, se arroja como un leon, como si toda su vida hubiese estado batallando contra el mas feroz y barbudo de los hijos del profeta.

En vista de tales ejemplos, ¿será hipóbólico decir que la nacion que tales hijos produce puede, á favor de ellos, recobrar su esplendor antiguo? ¿Serán delirios de una imaginacion exaltada, serán ensueños poéticos nacidos de un deseo profundamente patriótico el figurarse que ha sonado para España la hora de la regeneracion, y que el reinado de doña Isabel II, en el cual se ha dado ya cima á tantas obras colosales, empieza á ser para nuestra patria la continuacion del de Isabel la Católica?

Por la via de Suez y Gibraltar recibimos periódicos y cartas de Filipinas, cuyas fechas alcanzan al 7 de octubre. Seguirá reinando en aquellas islas la mas completa calma. El estado de la salud inmejorable.

Hé aqui lo mas notable que encontramos á la cabeza del Boletín oficial.

«Manila 4 de octubre.—Segun parte recibido en la Capitanía general aparece que á principios de julio último estaban pescando dos barotos de «Cagallancillo», tripulados el uno con siete individuos armados con un fusil y armas blancas, y el otro por cuatro desarmados, y habiendo sido atacado por seis embarcaciones piratas, se defendieron tan bizarramente que de los siete tripulantes resultaron cinco heridos y los otros dos consiguieron dar muerte de un fusil al dato principal que mandaba los piratas, los cuales, en su consecuencia emprendieron la retirada teniendo que lamentar la pérdida de los cuatro tripulantes del otro baroto que iban desarmados.

A principios del mes de mayo se trabó otro combate entre una embarcacion de pescadores cagallanes y los piratas, resultando cuatro de estos últimos muertos y un niño prisionero.»

De una carta del corresponsal de las Novedades, fechada en el campamento del Otero á 5 de diciembre, extractamos los siguientes párrafos:

«Hé visto la Mezquita y el Serrallo, ocupados hoy por el segundo cuerpo de ejército.

La primera está bien conservada, y su construccion, aunque toscá, es sólida. Nada aprendería en ella el artista; dos arcos árabes en forma de herradura sin adornos ni relieves, es todo lo que arquitectónicamente ofrece. Está dividida en dos habitaciones; en la primera una sencilla lámpara ó mariposa de tierra colocada en un hueco de la pared. En la segunda una ventana en forma de tronera; y enfrente una jaula que cubre el sepulcro del santón. Por el lado que ocupa la cabeza hay un agujero, por el cual, segun me han asegurado, tienen la costumbre de echar agua todos los viernes al cadáver, y en las tablillas de la junta, que tendrá unas dos varas de alto, hay atados aun hilos de alquicelles y jaiques que parecen ser ofrendas de los devotos.

En el mismo lienzo de pared en que está colocado el sepulcro y sobre él, cerca del techo, que es de madera, ha anidado una golondrina que acaso anide en esto en la torre de algun templo cristiano.

Todo el edificio está blanqueado y es interiormente fétido por falta de ventilacion y ase-



El Serrallo es un monton de ruinas, entre las cuales se distingue aun calados caprichosos, aunque de una arquitectura tosca tambien. Solo tiene cubierta la escalera de la torre, auventada del centro, y alguna que otra habitacion restaurada. Se conocen, sin embargo, los sitios donde estuvieron los baños y la capilla, y el pozo del centro del patio está regularmente conservado. La casa inmediata que ocupaba el gobernador últimamente está bien cubierta con tejas de colores. De las escaleras, la mejor es la de la torre, y está casi destruida.

Tanto en este edificio como en la Mezquita, he buscado, ayudado por Anibal Rynaldy, inscripciones. Hé aquí algunas de las que se han podido encontrar en la primera, y cuya version debo al citado intérprete.

DE LA PARTE EXTERIOR.

«En los peligros de la espada, tú eres la espada.»  
«En nombre de Dios clemente y misericordioso.»  
«Señor, yo creo en Dios.»

EN EL INTERIOR.

«Rogó por su cabeza al rey..... en la oracion del medio dia..... para la devocion del capitulo del Alcoran de Dios.»

Las exteriores están escritas con lápiz ó carbon; la última junto al sepulcro y con tinta verde. Los puntos suspensivos de la copia indican palabras cuya version ha sido imposible.

La primera y la última son las que ofrecen mas novedad, ellas revelan el espíritu guerrero del mahometismo, y en la interior, sobre todo, se ve la importancia que dan á la pérdida de la cabeza los moros, toda vez que con ella pierden la posesion de la huri en el paraíso. De aquí seguramente ese empeño en retirar sus cadáveres del campo de batalla y el deseo de cortar la cabeza á los enemigos.

Tambien he visto la piedra, límite del campo español, y en parte causa de esta guerra. Está rota por su base, pero en pié en el camino del Serrallo.

Quisiera, antes de concluir esta carta, bosquejar el aspecto de Ceuta y sus alrededores, pero me falta el tiempo, y ademas el cuadro ofreceria pocos contrastes, pues aunque el terreno que media entre la plaza y la sierra es fuerte y capaz de mantener una vegetacion vigorosa, la falta de cultivo lo hace árido y triste.

Está sembrado de multitud de palmitos, y á medida que se avanza hácia el *Boquete*, donde se ha construido un nuevo *reducto*, se encuentran madroñeras, nopales, robles, naranjos silvestres, algunos cedros y palmeras y muchísimos alcornocues.

En la ciudad he visto higueras y jazmines moriscos azules y blancos, algunos naranjales y limoneros, azofaifos y muchas chumberas, sobre toda en la parte del Hacho, la antigua Abila ó Columna de Hércules.

Entre las plantas de adorno en los escasos jardines de la ciudad, se ve la morera y la flor del jarro, muy parecida á la del gravado. En cuanto á productos, escasas y raquíticas legumbres y muchos higos y brevas.

La descripcion del plano tambien ofrece poco, un barrio llamado moro, donde habita algun renegado; buenas fortificaciones, sobre todo de tierra; una estatua de Carlos IV en la plaza de los Reyes, y un teatro pobre, donde anoche asisti á la representacion de una loa, titulada *Guerra al Africa*. Los marinos la silbaron.

En el momento de cerrar esta carta me dicen que los moros han izado bandera de parlamento; pero no creo la noticia ni en ninguna de las montañas diviso, ni aun con ayuda del antejo, tal seña. Creo mas bien la noticia dada por los exploradores del terreno hasta Castillejos, los cuales afirman que las moros abren zanjas en la llanura y preparan otras obras de defensa para recibir á nuestro ejército.

Y creo mas: creo que pronto avanzaremos en nuestras posiciones, toda vez que se ensanchan y fortifican las que han de quedar á retaguardia.

El Serrallo, que de hoy mas será célebre en los fastos de nuestra nacion, y al mismo tiempo que sitio de doloroso recuerdo para la morisma, no es otra cosa que un monton de escombros.

Todavía se conserva en pié un hermoso patio cuadrilátero con una torre sobre la cual flota en estos momentos la bandera española, y adonde solo puede salirse á gatas por una estrecha, empinada, desquicia-

da y oscura escalera. La torre está aspillerada con sacos de tierra.

Desde esta alta altura se distingue á uno de los lados un edificio rustico, perdido casi entre matorrales, y al cual se le conoce en la comarca con el nombre de la casa del *Renegado*. Conservase acerca de esta casa una leyenda que no carece de sentimiento y de poesia. Es un poema de melancolia y de resignacion.

Por causas que la tradicion no dice, un español natural de Algeciras se vió obligado á pasarse al moro y á adoptar para conservar la vida, los ritos y ceremonias de Mahoma. Pero habiendo dejado en España su hogar y su familia, sus dias resbalaban tristemente lejos del lugar en que habia nacido, y separado de las dulces prendas de su corazon. No habia para su alma hora serena, ni alegrías que las fortaleciesen, ni consuelos que le hicieran olvidar los goces de la tierra nativa, donde lloraban tambien, echándole de menos su madre y sus hijos. Este sentimiento fué tan poderoso, que huyendo de toda comunicacion y comercio con los moros, se refugió en lo alto de una roca desde donde se divisaban en los diáserenos los muros de Algeciras; allí levanto la rústica casa de que hablamos, y allí pasó su vida solo, entregado á sus pensamientos, viendo como Moises desde lejos la tierra deseada en donde no podia entrar, calculando desde la altura el sitio que debia ocupar la casa de sus hijos, y aspirar tal vez los besos de su familia en las auras de su patria. De este modo vivió por espacio de muchos años, hasta que la vejez cortó el hilo de sus penosos dias y como los sentimientos profundos y las grandes desdichas hallan consideracion y respecto y hasta entre las hordas salvages, la casa del *Renegado* ha venido á ser un objeto de veneracion entre los moros que cuidan de ella como de una reliquia y la blanquean de vez en cuando para ocultar mejor las inclemencias de la estacion y los rigores del tiempo.

Las cartas que recibimos de Cádiz, hablan con gran elogio de la esmerada asistencia que prestan á los heridos y enfermos del hospital de San Juan de Dios, las señoras de la clase de damas de la Sociedad Económica, y la señoras de la asociacion de Concepcionistas, onas y otras ademas de consolarles con espresiones cariñosas, les sirven la comida, y muchas de ellas se encargan tambien de dar direccion á las cartas que escriben á sus familias.

—Pelló, el famoso jugador de pelota es uno de los alistados voluntariamente en los tercios vascongados á pesar de su holgada posicion.

—Un genoves muy adicto á nuestra causa, ha dicho en Gibraltar que el dia 1.º de noviembre salió de Tanger, dejando á la plaza de manera que no se hubiese invertido en tomarla un cuarto de hora; pero que ya hoy costará mas trabajo pues han construido tres baterias con cañones de mayor calibre por la parte de tierra; ademas, un santón que les anima dice que el que muera en defensa del Koran y á las balas de los cristianos ira al Paraíso; donde tendrá á su disposicion diez hermosas mujeres; el mismo genoves añade que tiene en Tanger un almacén, y que no se le daría cuidado que se le destruyeran con tal de que los españoles se apoderaran de la plaza aunque no se ha traído mas ropa que la puesta.

—Tenemos noticias del Peñon de la Gomerá que alcanzan al día 4. «El 14 del anterior escriben al *Correo de Andalucia*, llegó á este punto el moro Moajam Dulaya que está desempeñando la comision de confidente, y dijo: que en el campo de Bocoya se esperimentaban algunos casos de viruelas y que habia defunciones en la juventud. Instantáneamente este señor gobernador citó junta de Sanidad y resolvieron incomunicar la plaza con el campo hasta que se disipase el mal; y como por efecto de las copiosas lluvias ha cesado totalmente este, desde el dia primero del corriente queda abierta. Esta es la razon porque nada he participado á Vd. relativo á los árabes, prometiendome verificarlo cuando vuelvan pues como ahora están sembrando, dicen

algunos de ellos, que tardaran en venir unos cuantos dias.

«Anteayer se observó desde la Vigia que en las cuatro torres nominadas de Alcalá, situadas en una pequeña altura á la parte de poniente de la plaza habia algunos grupos de moros bastante crecidos y que se ocultaban á ratos, permaneciendo en el mismo sitio hasta que oscureció. Ayer y hoy se ha observado lo mismo, y no puedo señalar á Vd. el origen de la reunion por las razones que dejó estampadas; pero ya nos pondrán al corriente de todo los moros amigos, luego que lleguen á la plaza.

Concluyo manifestando á Vd que en este dia se han hecho rogativas públicas con asistencia del jefe, oficialidad, empleados y varios vecinos para que el Dios de los ejércitos conceda la victoria al que tenemos en Africa combatiendo con los barbaños marroquies.»

—Leemos en el *Diario de Ginebra* que en Lancy ha tenido lugar un suceso lamentable. M... daba un baile; se acababa la primera contradanza y se disponia para la segunda, cuando una de las señoritas de la casa al pasar por delante de una chimenea se prendió fuego en su vestido y repentinamente se encontró rodeada de llamas de la cabeza á los pies; muchas de las señoritas que allí habia se precipitaron irreflexiblemente sobre ella para apagar el fuego, el que se comunicó á otras que fueron tambien rodeadas de aquel voraz incendio. En medio de aquella confusion inexplicable se pudo conseguir con grandes esfuerzos apagar los vestidos de tres, desgraciadamente otras tres no tuvieron igual suerte, y se han quedado en un estado deplorable; otras personas tambien sufrieron quemaduras, pero de poca consideracion.

—En Sevilla ha excitado mucho la curiosidad y algo mas que la curiosidad la llegada que ya anunciamos de algunos orientales. Al desembarcar éstos del vapor, parece que sus esclavos o criados, les tendieron en el suelo unas alfombras ó cogines donde se sentaron á la turca, para presenciar el desembarco de sus equipages, y empezaron á tomar sendos polvos de rapé: entretanto, condió entre la gente del barranco la noticia de que habia moros en la costa, que tales los juzgaron; y como ya ellos iban hácia la ciudad presenciaron los que estaban allí escenas preciosísimas, porque al pueblo se lo llevaban doscientos mil diablos al ver la calma con que se dejaba á los moros pasar la ciudad. El miércoles en la noche estaba la plaza nueva llena de curiosos, para verlos salir de la casa donde se hospedaron, y hubo hombre que pasó allí el dia con ese inocente fin.

—La censura de la republica de Chile ha prohibido por inhumana la comedia de don Ventura de la Vega, titulada: «El hombre de mundo». Si á esta altura se halla la ilustracion en Chile figurense nuestros lectores lo que sucederá en otros *sedisant* países libres de América.

—El cuartel de Invalidos de la marina de Inglaterra, conocido por «Hospital de Greenwich», es un majestuoso edificio fundado en 1694 por el rey Guillermo III y la reina Maria para que sirviera de asilo á los marinos invalidos. Consta de cuatro grandes edificios aislados, designados con los nombres del Rey Carlos, Reina Maria, Rey Guillermo y Reina Ana. El Rey Carlos y Reina Ana están situados al Norte cerca del Tamesis; los separa una hermosa terraza de 860 pies de longitud, en cuyo centro se eleva la estatua de Jorge II. En la parte Sur estan los otros dos edificios, separados por otra terraza muy corta y que mide 115 pies de ancho; este conjunto murado desde la orilla del rio, es grande y hermoso.

Actualmente hay acogidos 800 invalidos octogenarios á quienes se proporcionan cuantas comodidades son posibles como justa recompensa de sus servicios á la patria. El cuartel de invalidos del ejército es tambien un gran edificio rodeado de parques y jardines, y que ostenta en el patio de entrada la estatua de Carlos II, su fundador. Debemos estos curiosos detalles á la comision española que se halla en Londres con

objeto de visitar algunas factorias de la marina inglesa, cuarteles y hospitales del ejército.

—Un cabo de cazadores de Barbaastro que se halla en el hospital de Cádiz, herido de un balazo en el cuello y con la muñeca derecha partida por otro, refiere, para dar á conocer los buenos tiradores que son los moros, que la herida de la muñeca le recibió estando detrás de un árbol, perfectamente cubierto; al atacar su fusil sacó la mano y en el momento le dió el balazo un moro á quien queria matar; se lanzó á él y en la lucha le tocó otra bala en el cuello; pero segun dice, mató al moro no pudiendo disponer mas que de la mano izquierda.

—Han llegado á Santander treinta y nueve voluntarios procedentes del batallon de Burgos que se halla de guarnicion en Santoña, los cuales deben salir de un dia á otro para incorporarse al ejército de Africa. En el corto tiempo que han estado en dicha ciudad, han sido objeto de señaladas pruebas de simpatia, y se hallan todos animados de los mas entusiastas deseos por habérselas con los marroquies. Antes de salir de Santoña, el ayuntamiento repartió á cada uno 19 rs. y una cagetiilla de cigarros.

Seccion de Modas.

El *Correo de la Moda* nos dá las últimas novedades en los trajes siguientes:

Traje de visita.—Vestido de fondo negro con ramos brochados á lo Pompadour, adornado de terciopelo verde.

Falda lisa, con siete paños, sacadas negras para disminuir vuelo por arriba, montada en siete grandes tablas alrededor de la cintura rodeada en cola por detrás.

Cuerpo alto, cerrado por delante con botones y ojales, de talle redondo, y cintura verde sujetó con broche de acero. Desde la cintura parten abriéndose en abanico, cuatro tiras cortas de terciopelo que rematan en punta, colocadas dos á cada lado de los botones y tres en la espalda, mayor la de enmedio, y que guardan la misma forma de abanico que las de adelante.

Manga de codo con dos costuras, la exterior cerrada solo hasta el codo, y desde el á la muñeca con botones y ojales. Completa esta manga una hombrera de pico, y ribeteada de terciopelo verde.

Cuello de muselina bordada, guarnecida de encaje, y puños iguales, que vuelven redondos sobre la manga del vestido.

Peinado liso de la frente, que forma una gruesa trenza de tres ramales á cada lado de la cara. Para obtener estas trenzas, se toman otros tantos ramales de estambre del color del pelo, que escondiéndolos entre él al trenzarlo, abultan la trenza.

Traje de paseo.—Vestido de moire francés, color de violeta, con cuerpo alto, talle redondo; manga de codo y falda lisa, ribeteada con terciopelo negro y armada como la de la figura anterior.

Abrigo de terciopelo negro, forrado de raso de color de violeta y ribeteado tambien de raso negro.

Este abrigo es liso de arriba, de dos cuerpos por la espalda, recto de adelante y cerrado de arriba abajo por botones y ojales; por detrás tiene gran amplitud y contribuyen á dársela dos grandes tablas que forma en la parte inferior, y quedan ocultas bajo el cuello, que sienta liso y baja en punta por detrás, cubriendo la costura que une los dos cuerpos. Completan este abrigo unas mangas pagodas, casi tan largas como él, que forman punta en el bajo y otra á la pegadura que, semejante á una nesga, entra en la costura del hombro entre el delantero y la espalda. Todos sus bordes van ribeteados de raso negro.

Sombrero de terciopelo blanco, adornado con terciopelo verde, blonda blanca y grupos de rosas blancas y follage. El ala y fondos son de terciopelo y lisos; el bavolet de tul con mucho vuelo, terminado por una blonda con cabeza rizada y sostenido por un segundo bavolet de tul de armar. Un



Berlin, 12 de octubre.

Señor.... He recibido y transmitido á S. A. R. el principe regente vuestras noticias politicas. Con vivo interes hemos leido los detalles relativos al culpable complot tramado contra la augusta persona y el gobierno de S. M. I. el sultan.

Ya conoceis la amistad sincera que profesa el regente á dicho soberano, y barto sabeis lo mucho que deseamos la consolidacion del imperio otomano para no haber presentido la satisfaccion que experimentaríamos al ver frustrada tan criminal empresa.

Felicitemos sinceramente á la Sublime Puerta pues la tranquilidad del Oriente es de mucho interes para toda la Europa y en especial para la Prusia.

Debo confesar que el sintoma del espíritu que anima á una gran parte de las poblaciones del Oriente no deja de alarmarme. Demuestra una vez mas cuan difícil es la tarea que se ha impuesto el gobierno otomano al inaugurar el sistema de reformas; con cuanta prudencia y firmeza ha de obrar ese gobierno para llevar á cabo la obra de la regeneracion. Nada seria sin embargo mas desastroso que retroceder ante las nuevas dificultades que acaban de surgir.

La politica sancionada por el hatti humayoun de febrero de 1856, era tan oportuna como necesaria; es el lazo que une el imperio otomano á la gran familia de los Estados europeos: es á la vez una necesidad vital del desarrollo de los recursos interiores y una condicion absoluta de sus relaciones exteriores. Asi pues, el incidente que ha puesto en evidencia toda la gravedad de la situacion, deberia obligar á los ministros de la Puerta, no solo á perseverar en el sistema de la politica reformadora, si que tambien á proceder con valor á la ejecucion sincera y eficaz de las leyes que se han proclamado. Si adopta semejante linea de conducta, la Sublime Puerta puede contar con las simpatias de la Europa.

En este sentido indudablemente habrán interpretado los ministros del sultan la exposicion que les han dirigido los representantes de las potencias signatarias del tratado de Paris, á invitacion del embajador francés. Este es tambien el sentido que le atribuímos nosotros.

Firmado: Schleinitz.

Por lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL.

PALMA.

El vapor Jaime I que salió de este puerto ayer para Valencia conduce con destino al ejército de Africa 17 cajas que contienen 14 arrobas 9 libras de hilas; 11 arrobas 5 libras de bendas y bendajes; 54 arrobas 5 libras de trapos y paños y 3 arrobas de otros varios efectos de esta clase procedentes de la conferencia de San Vicente de Paul de la parroquia de Santa Cruz. Total 82 arrobas y 19 libras.

Segun dice El Correo, ha quedado aun una grande cantidad de trapos, paños, bendas é hilas que no se han podido empaquetar y se remitirán otro dia. Todo esto es producto de la cuestacion de Palma.

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en el dia de ayer.

Casados 1 Viudos » Solteros » Niños » Casadas » Viudas » Solteras » Niñas »

Por lo anterior,

P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

S. ZENON Y S. DEMETRIO, MARTIRES.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 7 hs. 18 ms. Pónese... á las... 4 » 40 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 11 hs. 58 ms. 41 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Asturias, don Manuel Rodriguez y Alegre. Parada, el provincial de Mallorca. Hospital y provisiones, el mismo cuerpo. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ADMINISTRACION PRINCIPAL

DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS ISLAS BALEARES.

Por la ley de 25 de noviembre último, han sufrido algunas variaciones las tarifas de los derechos de Consumos que han de regir desde 1.º de enero de 1860, y de consiguiente la Administracion se halla en el caso de participarlo al público y á los fielatos del ramo, á los fines correspondientes.

La clase infima de la tarifa número 1.º en que se fijan los derechos sobre las especies que se consumen en el extra-radio de esta capital, tienen las alteraciones siguientes:

- Aguardientes del reino coloniales ó extranjeros. Hasta 20 grados, arroba, 6 reales. De 20 inclusive á 27 idem., 7 rs. De 27 á 34 idem, 10 rs. De 30 arriba idem, 12 rs. Licores idem, 13 rs. Aceite de oliva idem, 3 rs. 50 céntimos.

Carnes muertas.

- Vaca, buey, ternera, cordero, macho cabrio, borregos y borregas, ovejas, cabras, corderos lechales, cabritos de todas clases y ceza mayor, libra, 9 céntimos. Tocino fresco, manteca y carnes frescas, idem, 15 cént. Tocino salado, manteca idem, brazuelos, jamon, chorizos, morcillas, salchichones y demas embutidos, compuestos, id., 21 céntimos. Cecinas y carnes saladas de vaca y buey y macho cabrio, id., 15 céntimos.

Carnes en vivo.

- Toros, bueyes y vacas de cuatro años arriba, uno, 27 rs. Novillos y novillas de dos á cuatro años, uno, 20 rs. Terneras hasta dos años, uno, 15 rs. Carneros, cabras, borregos y borregas, uno, 1 real 50 céntimos. Ovejas, uno, 75 céntimos. Corderos lechales hasta fin de abril, uno, 1 real. Corderos desde 1.º de mayo hasta fin de junio, uno, 1 real, 50 céntimos. Cabritos lechales hasta fin de abril, uno, 50 céntimos. Cabritos lechales desde 1.º de mayo á fin de noviembre, uno, 2 rs. Machos cabrios, uno, 2 reales 50 céntimos. Cerdos cebados; uno, 18 rs. Idem sin cebar, de mas de medio año, uno, 9 reales. Idem de cria y hasta 6 meses, uno, 1 real.

Y la tarifa número 2.º en que se funda el adeudo de derechos en esta capital y radio, ha sufrido las variaciones siguientes:

- Aguardientes del reino coloniales y extranjeros. Hasta 20 grados, arroba, 10 rs. De 34 arriba, idem, 17 rs. Cerdos cebados, uno, 34 rs. Idem sin cebar, de mas de medio año, uno, 18 rs. Cera y grasas. Sebo en panes ó fundido y el derretido, arroba, 3 rs. Bugias esteáricas, id. 8 rs. Frutas. Acerolas, azufisais idem, 1 real. Varios artículos. Café, libra, 30 céntimos. Canela de China ó de Manila idem, 25 cént. Clavo de especias ó pimienta idem, 25 cént.

Y para que llegue á noticia de todos y no pueda alegarse ignorancia, se inserta este anuncio en el Boletín oficial y en los periódicos de esta ciudad, y se fija en el frontis de los respectivos

fielatos. Palma 15 de diciembre de 1859.—P. I.—J. Cáceres de Leon.

TESORERIA DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Queda abierto el pago de la mensualidad de diciembre actual, á las clases pasivas que cobran sus haberes en esta tesoreria. Palma 21 de diciembre de 1859.—José Meana.

ADMINISTRACION GENERAL DE LOTERIAS de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

El sorteo que se ha de celebrar el dia 5 de enero próximo constará de 37,000 billetes al precio de 120 reales, distribuyéndose 166,500 pesos en 1400 premios de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pesos fs. showing prize amounts for various ticket numbers.

1400

Los billetes estarán divididos en octavos, que se esponderán á 15 reales cada uno en las administraciones de la renta en esta provincia desde el dia 25 del corriente.

Palma 21 de diciembre de 1859.—El administrador general—Eleuterio Quijada.

CIUDAD DE PALMA.

NOTA de los precios que han tenido en el mercado de esta capital los frutos y artículos de primera necesidad que á continuacion se expresan durante el segundo tercio del mes de diciembre.

Table with 3 columns: Item, Lib., sueld. din. listing market prices for various goods like wheat, oil, and meat.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 20.

De Liorna en 10 dias bergantin galeta Maria-no, de 117 toneladas, cap. don Honorato Berga, con 9 mar., varios géneros.

De Barcelona en 5 dias laud Juanito, de 53 toneladas, pat. Antonio Miguel, con 4 mar., 2 pasajeros y harina.

De Málaga en 7 dias laud Son Jaime, de 33 toneladas, patron José Terraza, con 6 marineros y batatas.

De Cullera en 2 dias idem Son Cayetano, de 19 toneladas, patron Juan Mas, con 5 marineros y arroz.

De Marsella en 9 dias idem San Antonio, de 42 toneladas, pat. Antonio Juan Seguí, con 5 marineros, varios géneros.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado A LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brondo, números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la más acreditada de Cataluña, como también por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demás géneros á precios muy arreglados, que nadie los aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes:

Las holandas de 16 á 20 reales 2 rs. menos por cana.

Id. id. 21 á 28 3 id. id.

Id. id. 29 en adelante 4 id. id.

Irlandas lo mismo.

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. » 4 1/2 á 6/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. » 9/4 á 13/4, 2 id. id.

Irlandas pintadas á 13 reales cana.

Camisas de hombre lienzo holandá á 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada uca.

Los que compren por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 p<sup>o</sup> que se les dará en géneros á su eleccion.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

## Mr. Marignac

avisa á sus numerosos parroquianos que acaba de llegar procedente de Paris, con un grande variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un grande surtido de estampitas para devocionarios y vistas y grupos de estereoscopos, de 2 á 8 rs.; los estereoscopos son de nueva invencion americana. Todo á precios sumamente módicos.

El despacho estera abierto al público desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la cárcel, tienda número 2.

## Aparatos de Gas.

En el taller de don Clemente Rubi calle de Paraires núm. 40, hay un surtido de aparatos para el alumbrado con gas; para entradas zaguanes, escaleras, talleres, fábricas, cafés, teatros, habitaciones, etc. que se venden á precios módicos y equitativos.

El mismo se halla autorizado por la sociedad del alumbrado para colocar la tubería interior á los aparatos de las casas bajo la tarifa siguiente

|          |  |
|----------|--|
| de 1 á 4 | lúces tubos de 5 líneas á 2 rs. vn. 53 centésimos la vara. |
| 5 id.    | id. id. á 4 18 id. id.                                     |
| 6 id.    | id. id. á 5 68 id. id.                                     |
| 7 id.    | id. id. á 6 18 id. id.                                     |
| 8 id.    | id. id. á 7 — id. id.                                      |
| 9 á 12   | id. id. á 9 36 id. id.                                     |
| 13 á 16  | id. id. á 12 — id. id.                                     |
| 17 á 20  | id. id. á 13 — id. id.                                     |
| 25 á 50  | id. id. á 14 — id. id.                                     |

Las personas que desean colocar osherías en el interior de sus casas se servirán avisar para ser atendidas con toda la prontitud posible.

### Economía.—Nueva invencion.

### SUBSTANCIA DE CAFÉ CONCENTRADO

CON PRIVILEGIO ESCLUSIVO DE S. M.

No mas inconvenientes para los aficionados á tomar Café, pues los que constantemente se presentan en general y con particularidad á los viajeros por mar y tierra para conseguir esta bebida así recreativa como alimenticia; desaparecieron con mi nueva y justamente celebrada substancia de café concentrado.

Esta substancia es líquida, tiene virtudes desconocidas, que por ningun concepto se le pueden encontrar á el café comun; tanto por las exageraciones que se cometen en su elaboracion, cuanto la falta de inteligencia en su marcha, que en vez de mejorarlo destruyen completamente sus propiedades, adulterandó su sabor y aroma, que es totalmente distinto al que en sí tiene el verdadero café hecho en regla: (y convenido sin ninguna duda que los verdaderos aficionados se convencerán de estas observaciones al probar el que ofrezco), solo me resta manifestarles que 10 años de constantes trabajos y desvelos gastados dia por dia en su elaboracion, me han puesto en el caso de analizar escrupulosamente sus excelentes propiedades que son: no irrita ni ataca los nervios como generalmente sucede con el comun; destruye el flato como está probado en esta capital, (á pesar del poco tiempo que está en circulacion) desvanece el dolor de cabeza: hace desaparecer el erupio de la comida como también la melancolia y proporciona una fácil y escelente digestion, conservando en el paladar por mucho rato un gusto especial.

Se expende en frascos cómodos que el viajero pueda llevar en su bolsillo al reducido precio de

Frasco de 1.<sup>a</sup> clase para 17 tazas. . . . . 3 rs.

Id. de 2.<sup>a</sup> id. para 17 id. . . . . 2 rs.

Los hay de doble cabida tanto de 1.<sup>a</sup> como de 2.<sup>a</sup> clase, á 6 rs. 1.<sup>a</sup> clase y 3 rs. 2.<sup>a</sup> id.

### MODO DE USARLO.

Media cucharada de las de la sopa de esta substancia vertida en una taza de agua bien caliente se obtiene un café superior. Se puede mezclar leche como generalmente se hace.

Se expende calle de los Huertos número 16.

## POHADA DE RENAUD GERMAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicacion lo vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquiera parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por mas que su descomposicion haya quedado amortiguada.

Único depósito, en esta ciudad, en la peluquería de Casasnovas, plaza de las Copiñas, núm. 40. Precio: 12 reales frasco.

## Turrón.

El acreditado Francisco Garcia acaba de llegar á esta capital y como de costumbre trae un buen surtido de turrón de Jijona de superior calidad, fuerte y flojo en barras y cajas, como también de yema, almibar y otras clases igualmente en barras y cajas de cuatro onzas, media libra, una libra hasta arroba. Peladillas blancas y rizadas.

Puntos de despacho.—Frente San Nicolás y plaza de las Copiñas en el zaguan de don Gerónimo Forteza.

### Escritorio público:

CASA DEL SR. MARQUES DEL REGUER,

esquina al Borne.

Se da razon de la venta de una partida de escopetas nuevas, de diferentes precios, procedentes de la fábrica de Ibazabal en Eibar y que acaban de llegar.

De la de siemiente de gusano de seda, producto de este pais y de uno de los puntos que mejores resultados han dado en los años anteriores.

De la de Guano Artificial de D. Marcos Bernardini, cuyo abono para toda clase de tierras y sus productos, se está aceptando por los agricultores y colonos en España.

De la compra de toda clase de papel del Estado, convertido en láminas.

Del préstamo en dinero sobre fincas, alhajas, buenas firmas y demás garantías aceptables.

De la compra y venta en comision de géneros de toda clase, así como de efectos y bienes raíces.

Del pago antes del 31 del actual y en el acto de la presentación, de los cupones de los títulos al portador de la deuda consolidada y diferida, y de acciones de carreteras, ferro-carriles y obras públicas, así como el de la amortizacion y premios que á estos correspondan, evitando á los tenedores la formacion y entrega de facturas en las oficinas y esperar la conformidad del Gobierno para su cobro.

Dicho escritorio se encarga por sí del despacho de todo género de expedientes, cuya tramitacion representando á interesados particulares ó corporaciones, deba seguirse ante las dependencias de esta capital ó en las oficinas generales de la corte, aceptando al mismo tiempo cuantas comisiones, encargos y poderes que para cualquier objeto se sirvan someterle. Toma á su cargo el activar cerca de la Direccion general de derechos y propiedades del Estado, la adjudicacion á sus rematantes de las fincas de Bienes Nacionales que se hayan sacado á publica subasta en esta provincia, y falte aquel requisito de aprobacion de la superioridad. También garantiza el mas pronto despacho de los expedientes de toda clase de crédito contra el Estado y su conversion en láminas de la Deuda.

VENTA.—Se vende vino bueno de Giró á 5 reales la botella. Darán razon en el Escritorio público situado en la casa baja del señor marques del Reguer, esquina al Borne.

NODRIZA.—Una muger de edad de 29 años y la leche de 17 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa, que la tiene en los Establments de Son Español. En esta imprenta daran razon.

PÉRDIDA.—Hace 4 ó 5 dias que se ha extraviado un cachorro de casta perdiguera, de edad de un mes y medio, con manchas de color en el lomo; la persona que lo haya encontrado y quiere tener la bondad de devolverlo en el almacén de sistrería el Aguila, á mas de las gracias, se le dará una gratificacion.

SE ALQUILA UNA HABITACION CALLE de la Rosa baja núm. 43, con vista y miradá al mercado y bastante comodidad.

EN LA MANZANA 134, NUNERO 70, HAY un horno para alquilar. Darán razon en la manzana 136, núm. 48.

## CRIADA.

Se necesita una de buenas circunstancias que sepa desempeñar las faenas domésticas. En esta imprenta daran razon.

SE NECESITA UNA CRIADA QUE SEPA guisar para servir á una señora sola. En la manzana 188, núm. 13, piso 3.<sup>o</sup>, sobre la habitacion del señor Carlota daran razon.

AVISO.—Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

## CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 48 de abono para el dia 22.

La que aunciarán los carteles del Círculo.

A las 7.

## CALENDARIO

Y ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PROFÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMIA PARA LAS

### ISLAS BALEARES

### MALLORCA, MENORCA E IBIZA

correspondiente al año bisiesto de

1860

dispuesto con arreglo al meridiano de Palma y á los datos publicados en la Gaceta de Madrid por el gobierno de S. M., aumentado considerablemente y adornado con

18 GRABADOS.

Este calendario ademas de todo cuanto contienen los de su clase, publica una relacion de las fiestas civiles y religiosas que se celebran en la provincia, una noticia histórica de Mallorca, Menorca é Ibiza, ilustrada con grabados que representan la vista de Palma, Mahon y ciudad de Ibiza, varias nociones y esplicaciones del sistema métrico decimal, el número de almas de los pueblos de la provincia, segun el último censo de poblacion, remedios para curar los sabañones, para tener los piés calientes cuando se viaja, remedio contra el mareo, contra las grietas de los pechos, contra la coqueluche, contra la disenteria, modo de conservar los huevos, polvos contra ratas y ratones, conservacion de las manzanas, aceite para el pelo, para que las gallinas pongan en invierno, contra el fuerte dolor de muelas, remedio contra las tercianas, tinta color de violeta, lacre rojo, nueva legia para hacer la colada, etc., etc. formando un cuaderno de 40 páginas.

Se vende en la imprenta de Gelabert, á un sueldo.

PALMAS

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable